

**Autor de  
correspondência**



Deybson Borba de Almeida  
E-mail: dbalmeida@uefs.br

## **Construcción de puentes para el fortalecimiento de la investigación histórica en Enfermería**

Construção de pontes para o fortalecimento da pesquisa histórica na Enfermagem

Building bridges to strengthen historical research in Nursing

**Deybson Borba de Almeida<sup>I</sup>**  
**Mariane Teixeira Dantas Farias<sup>II</sup>**

<sup>I</sup> Universidade Estadual de Feira de Santana - UEFS, Departamento de Saúde, Colegiado de Enfermagem. Feira de Santana, Bahia, Brasil.

<sup>II</sup> Universidade Federal da Bahia - UFBA, Escola de Enfermagem, Programa de Pós-Graduação em Enfermagem e Saúde. Salvador, Bahia, Brasil.

### **Como citar este artículo (Vancouver):**

Almeida DB, Farias MTD. Construcción de puentes para el fortalecimiento de la investigación histórica en Enfermería. *Hist Enferm Rev Eletr.* 2025;16:e005. <https://doi.org/10.51234/here.2025.v16.486>.

La Revista Electrónica (HERE), ISSN 2176-7475, es una publicación de flujo continuo de la *Associação Brasileira de Enfermagem* (ABEn Nacional, Asociación Brasileña de Enfermería). HERE es una de las dos revistas en el mundo cuya misión es diseminar el conocimiento en Historia de la Enfermería, Salud y Educación, mediante la publicación de artículos que contribuyan a la expansión de referentes teóricos y metodológicos, registros históricos, fuentes de investigación histórica y que favorezcan el diálogo entre investigadores y personas interesadas en los temas del ámbito de la revista.

Por otro lado, los temas relacionados con la Historia de la Enfermería aportan en el campo político, reflexivo y crítico, así como en la identidad profesional de las trabajadoras de este sector, es decir, enfermeras, técnicas, auxiliares de enfermería y parteras. Estos temas también inciden en la calidad del cuidado en salud, en la valorización y en el reconocimiento social, posicionando la revista como una herramienta de diseminación y formación del pensamiento crítico y reflexivo.

En el ámbito de la gestión de HERE, se considera fundamental el proceso de cualificación de las profesionales que integran el campo profesional, repercutiendo de manera significativa en el desarrollo socioprofesional en los contextos social y comunitario, además de posibilitar espacios de reflexión y reformulación de la práctica profesional. La historia es una espiral que, al mirar al pasado, comprende el presente y proyecta el futuro, y la traducción del conocimiento es una propuesta de transformación social e implicación con las inequidades de la sociedad contemporánea, así como de formación de un cuerpo teórico que sustente la resolución de las demandas cotidianas de la sociedad, además de la producción de tecnologías<sup>1</sup>.

Han transcurrido ya 93 años desde el surgimiento de la primera revista de Enfermería, en Río de Janeiro, los *Annaes de Enfermagem*, actualmente denominada *Revista Brasileira de Enfermagem* (REBEn, Revista Brasileña de Enfermería), que se consolidó gracias a las contribuciones decisivas de las enfermeras Rachel Haddock Lobo y Edith de Magalhães Fraenkel. El objetivo era fortalecer la Enfermería como campo científico y de producción del conocimiento. Cabe destacar que la revista enfrentó períodos de interrupción debido a la falta de recursos para su mantenimiento.

En 2009, la revista electrónica HERE fue creada por la ABEn Nacional, en el ámbito del Foro Permanente de Investigadores en Historia de la Enfermería, iniciando con periodicidad semestral en versión electrónica y de acceso abierto. Actualmente, HERE está vinculada a la Dirección de Publicaciones de ABEn Nacional y al Departamento de Historia de la Enfermería de ABEn.

En este sentido, la creación e implementación de una revista científica enfocada en el área de enfermería y salud representa un producto/política de traducción del conocimiento que actúa como dispositivo de formación y transformación social, aliada a la preocupación por cumplir con los indicadores de calidad del campo académico y de los órganos del Estado que supervisan y monitorean dicho campo, reforzando la posibilidad y el desafío de alcanzar reconocimiento y visibilidad en el medio académico<sup>1</sup>.

Entre las cuestiones cruciales para que una revista avance, está el delinear proyectos dinamizadores orientados a la diseminación del conocimiento, que funcionen como dispositivos para fortalecer prácticas y procesos emancipatorios, asumiendo el desafío de la calidad tanto de los editoriales como de la revista en su conjunto, priorizando a los individuos y a las colectividades, lo que da lugar a una gestión editorial emergente.

Sin embargo, las revistas han enfrentado dilemas en lo que respecta a la profesionalización de la gestión editorial y a la necesidad de invertir en editores calificados y profesionalizados que comprendan el proceso de trabajo de las editoriales científicas, sus implicaciones, procesos de indexación y las consecuencias y responsabilidades sociales.

Asimismo, la calificación de las revistas por estratos, que a veces no resulta muy comprensible, se ha convertido en un fin en sí mismo. ¿Y cuál sería realmente la misión de una revista que es estratégica para el pensamiento político de las trabajadoras? ¿Ser calificada con estratos altos, independientemente de cualquier otro aspecto? Creemos que no. Los procesos de indexación son importantes, pero tenemos como misión asegurar el cumplimiento de nuestra imagen objetivo.

Al analizar el panorama de nuestras revistas, la dificultad que enfrentamos —a pesar de ser el campo que más produce investigaciones en el área de la salud— es si la estratificación refleja realmente el papel sociopolítico de estas publicaciones. ¿Están las prácticas editoriales capturadas por los estratos evaluativos? Los criterios de estratificación, a menudo, reconocen la investigación a partir de un diseño positivista, en el que la ciencia debe ser exacta e inmutable, probada como una ecuación matemática para que obtenga la credibilidad necesaria en el espacio de producción del conocimiento.

En medio de tantas revistas depredadoras, resulta bastante difícil buscar un reconocimiento más adecuado, el cual debería otorgarse a partir de las lentes de una investigación comprometida con la transformación de la sociedad, dentro del paradigma comprensivista y no del paradigma positivista, valorando la importancia de revelar fenómenos sociales y políticos con el fin de construir una sociedad más centrada en la producción de conocimiento con responsabilidad social.

Además, otra dificultad en la gestión editorial es la financiera, ya que implica el acceso a servicios de asesoría orientados a la indexación, la visibilización y el monitoreo de métricas para mejorar el desempeño del proceso editorial: tiempos de envío, evaluación, edición de manuscritos y, por último, su publicación. Frente a lo expuesto, surgen algunas inquietudes pertinentes: ¿los procesos de estratificación han logrado disminuir las diferencias de financiamiento a nivel local y regional? ¿Qué estados concentran la mayor cantidad de revistas de enfermería vinculadas a los estratos más altos? ¿Cómo ha sido el estímulo de los institutos de financiamiento a la investigación hacia las revistas científicas?

Entendemos la importancia de la ciencia abierta, pero ¿es esta ciencia abierta la que se sostiene con el financiamiento de las/os investigadoras/es que producen el conocimiento? ¿Debe esta ciencia abierta estar vinculada a las reglas del mercado? ¿Cuanto mayor el impacto de la revista, mayores serán las tasas de publicación, así como las exigencias de traducción a varios idiomas? ¿Queremos realmente democratizar y diseminar el conocimiento producido en las universidades? ¿Será que, una vez estratificada, una revista consigue mantener el mismo rendimiento del momento en que fue evaluada?

Desde esta perspectiva, el equipo editorial de HERE invirtió, en el último año, en la cualificación y optimización de sus procesos y, al mismo tiempo, en la democratización y popularización de la diseminación del conocimiento. Para ello, se elaboró una política de imagen para la revista, a partir de un debate profundo sobre qué imagen identitaria podría adoptar: ¿una personalidad o un símbolo visual de la profesión? Optamos por la lámpara en su modelo original.

En cuanto a los avances implementados, se enumeran: (i) la creación de un nuevo logotipo, inversión y participación en indicadores innovadores para HERE, logrando resultados exitosos; (ii) eliminación de páginas web duplicadas y la organización integral de todo el acervo desde el inicio de la revista; (iii) actualización de la base de datos de consultores ad hoc, junto con la cualificación de los mismos para la emisión de dictámenes; y (iv) revisión de los procesos y de la formateación de los artículos publicados, mediante una inversión en la calidad de la edición de los manuscritos, la exigencia de traducción a dos idiomas y la solicitud de un video por parte de los autores sobre sus manuscritos, con el objetivo de diseminar el conocimiento.

Cabe destacar la inversión significativa destinada a la mejora de la comunicación, con la designación de un equipo específico y la reformulación de las redes sociales, mediante la contratación de una empresa para el soporte técnico al sistema *Open Journal Systems* (OJS). Se instituyó un plan de trabajo basado en redes y equipos, con reuniones semanales del equipo de colaboradores para tratar las demandas de la revista, además del establecimiento de nuevos flujos de comunicación entre los miembros del equipo editorial y la revisión de los flujos existentes. Se establecieron alianzas con instituciones nacionales e internacionales para integrar la revista, y se promovió su difusión en eventos nacionales e internacionales, con el lanzamiento de tres convocatorias especiales. También se dio lugar a una interlocución con la Directora de Comunicación Social de ABEn Nacional y los directores de comunicación de las Secciones ABEn, ampliando la visibilidad de la revista. Con el objetivo de fomentar aún más la diseminación del contenido científico, se mantuvieron tarifas por debajo de los valores de mercado para los costos de conformidad y publicación de manuscritos, reconociendo que tales costos muchas veces representan un impedimento para que diversos profesionales del campo de la enfermería consideren someter sus trabajos.

En cuanto al futuro, comprendemos que nos encontramos en una encrucijada importante para las revistas científicas en todas las áreas, fuertemente vinculada al neoliberalismo, a la proliferación de cursos de grado y posgrado, asociados a las altas tasas de abandono en la educación superior y a la disminución de la demanda por programas de posgrado. Esta encrucijada pasa, en primer lugar, por el cuestionamiento sobre qué ciencia necesitamos diseminar, así como por la necesidad de movilizar a las universidades hacia procesos formativos más efectivos, que generen producciones más sólidas con resultados que aporten novedades o constataciones relevantes para la producción del conocimiento y para la vida misma de las personas.

Por último, es importante cuestionar cuál es el propósito principal de una revista científica, cuál es su misión, sus valores, y evitar ser arrastrados por la búsqueda desenfrenada de estratos más altos a cualquier costo.

Otra cuestión crucial es la movilización por políticas de financiamiento público de las revistas, fortaleciendo su vínculo con la universidad, los servicios, los sistemas, las/os investigadoras/es y la sociedad en general.

Es fundamental pensar en estrategias de disseminación para la sociedad, donde la ciencia abierta actúe de forma democrática. Necesitamos encontrar modos de comunicación dirigidos al público general, además de lograr que el conocimiento circule por los servicios y sistemas de salud. Estos anhelos apuntan hacia una ciencia en la que la estratificación sea un camino —y no un fin— para una performance orientada a un conocimiento plural, inclusivo, democrático y abierto.

## REFERENCIA

1. Pissinati PSC, Costa RG, Pinhatti EDG, Ribeiro RP. Criação e implementação de um periódico científico na área de enfermagem e saúde. *Cogitare Enferm.* 2021, v26:e70457. <http://doi.org/10.5380/ce.v26i0.70457>.